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Фото Виктории ЮЩЕНКО

Николай Переверзев
после многолетних
странствий по Москве
и Питеру вернулся
в родной город.
Философское
интервью бывшего
капитана мини-
футбольного клуба
«Тюмени» и сборной
России о трудности
выбора правильной
       дороги для своей
         жизни

Подробности
на стр. 6-7

Тюмень в 1985 году стала центром юношеского
футбола СССР. Здесь впервые прошёл Всесоюзный
финальный турнир «Кожаный мяч». Местная команда
«Ермак» на фоне гостей из всех республик
Советского Союза выглядела довольно скромно

…спустя 39 лет сразу две юношеские команды
футбольного клуба «Тюмень» выиграли свои турниры
в ЮФЛ Сибирь. Двойной триумф чёрно-белых
состоялся на стадионе «Геолог». Первой золото взяла
«Тюмень-2009» под началом Алексея Семеновас. 10 с. 11
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Ваши ожидания — это ваши проблемы.
Когда-то так сказал в эфире Андрей
Аршавин и теперь от своих слов он
не отмоется. Двенадцать лет назад человек
брякнул сгоряча, а интернет-поисковики
в ответ на запрос «Андрей Аршавин»
до сих пор об этом «вспоминают».

Миллионы болельщи-
ков тогда на футболиста
сборной России обиде-
лись. Но, с другой сторо-
ны, начни Аршавин при-
творно каяться, разве
было бы лучше, было бы
честнее?

Улыбнись, фортуна
Никому не нравится,

когда ему врут, но, пара-
докс, адекватно реагиро-
вать на правду способен
не каждый. Спортсмены,
в том числе хоккеисты,
это интуитивно чувствуют
и говорят в интервью не
то, что на самом деле ду-
мают, а то, что от них хо-
тят услышать. С другой
стороны, может быть,
журналисты слишком ча-
сто докучают игрокам сво-
ими стандартными вопро-
сами? Ведь они подразу-
мевают такие же суррогат-
ные ответы.

Поставьте себя на мес-
то любого игрока тюмен-
ского «Рубина», у которо-
го берут интервью после
трёх поражений в турне по
городам Татарстана. Ре-

портёр спрашивает: како-
вы причины осечек?
Только на первый взгляд
этот вопрос выглядит ло-
гичным, ведь на самом же
деле — проиграли. А по
факту он неуместный и
даже глупый.

Во-первых, в двух из
трёх встреч «Рубин» усту-
пил по буллитам. Улыб-
нись фортуна рубиновцам
в паре-тройке моментов,
случились бы не пораже-
ния, а победы. Во-вторых,
в Казани с «Барсом» тю-
менцы испокон веков иг-
рали тяжело. На той сто-
роне — отобранная и,
пардон, откормленная ка-
занским «Ак Барсом» пер-
спективная молодёжь.
ВХЛ для неё — это трам-
плин на орбиту КХЛ.
Кстати, альметьевский
«Нефтяник», да и ХК
«Челны» из Набережных
Челнов (хотя последний в
меньшей степени), также
входят в сферу присталь-
ного внимания флагмана
татарстанского хоккея.
Это — система, бороться
с которой даже мощному
«Рубину» тяжело.

Материал подготовил Александр КУШНИКОВ
Фото: ХК «Барс», ХК «Челны»

OLIMPBET Чемпионат России по хоккею
среди мужских команд —

Всероссийская хоккейная лига сезона 2024-2025 гг.

1 октября

«Нефтяник» (Альметьевск) — «Рубин» (Тюмень) — 5:3 (2:2,
2:1, 1:0)

«Рубин»: Назаров; Стихановский – Лютов, Лыпкань – Наумов, Зотов –
Вдовин, Гатиятулин; Попугаев – Бусаров – Давыдов, Воронков – Бобылев –
Кошурников, Брютов – Каницкий – Берестенников, Шанаурин – Пылаев –
Лукин.

Шайбы забросили: 04.37 — Крутов (Терехов) — 1:0, 12.20 — Попуга-
ев (Бусаров, Лукин) — 1:1, 14.49 — Давыдов (Бобылёв, бол.) — 1:2, 15.21
— Хасанов (Лазарев, Янчевский, бол.) — 2:2, 20.18 — Быков (Фазылзя-
нов) — 3:2, 21.03 — Цуканов — 4:2, 38.53 — Давыдов (Бобылёв, Бусаров,
бол.) — 4:3, 44.17 — Бровкин (Крутов, Комков) — 5:3.

Статистика матча:
броски: 43-54, броски в створ: 27-26, вбрасывания: 30-24, блокирован-

ные броски: 11-7, силовые приёмы: 16-8, отборы: 4-4, потери: 15-9, перехва-
ты: 4-7, штраф: 10-8.

3 октября

«Барс» (Казань) — «Рубин» — 3:2 (Б) (1:0, 0:0, 1:2, 0:0)
«Рубин»: Громовик; Лютов – Стихановский, Лыпкань – Наумов, Вдовин

– Гатиятулин, Колганов; Попугаев – Бусаров – Давыдов, Воронков – Бобы-
лёв – Кошурников, Брютов – Каницкий – Берестенников, Шанаурин – Пыла-
ев – Нагибин.

Шайбы забросили: 15.01 — Ляхов (Зиновьев) — 1:0, 41.19 — Бобы-
лёв (Воронков, Кошурников) — 1:1, 43.02 — Давыдов (Бусаров, Попугаев)
— 1:2, 58.08 — Шакиров (Лучевников, Альшевский) — 2:2, 65.00 — Зино-
вьев (ПБ) — 3:2.

Статистика матча:
броски: 51-57, броски в створ: 31-32, вбрасывания: 22-30, блокирован-

ные броски: 15-17, силовые приёмы: 17-15, отборы: 7-3, потери: 5-3, пере-
хваты: 9-2, штраф: 10-2.

5 октября

«Челны» (Набережные Челны) — «Рубин» — 3:2 (Б) (0:0,
1:1, 1:1,0:0)

«Рубин»: Габдрахманов; Лютов – Зотов, Лыпкань – Наумов, Вдовин –
Гатиятулин, Колганов; Попугаев – Бусаров – Давыдов, Воронков – Бобылёв
– Кошурников, Брютов – Каницкий – Берестенников, Грибанов – Пылаев –
Нагибин.

Шайбы забросили: 21.39 — Галиаскаров (Болучевский) — 1:0, 38.08
— Воронков (Наумов, Кошурников) — 1:1, 40.51 — Шарифьянов (Файзул-
лин) — 2:1, 52.47 — Наумов (Бусаров, Давыдов) — 2:2, 65.00 — Файзул-
лин (ПБ) — 3:2.

Статистика матча:
броски: 24:26, вбрасывания: 26:30, блокированные броски: 11-5, сило-

вые приёмы: 9-13, штраф: 11:13.

3:2 (Б)

5:3

Результаты гостевых матчей «Рубина»
с командами из Татарстана
в пяти последних сезонах ВХЛ

3:2 (Б)

В железных
тисках
«барсов»
оказался
нападающий
«Рубина»
Денис
ДАВЫДОВ

МОЩНОМУ «РУБИНУ»
В КАЗАНИ БЫЛО ТЯЖЕЛО

Без победителей
и проигравших

Хоккеист так не ответит,
и правильно сделает. Объек-
тивная оценка ситуации не
входит в его задачу. Более
того, отсылки к «независя-
щим от нас причинам» и
«невезению» справедливо
воспринимаются как «от-
мазки». Кому они нужны?
Правильно — никому. Так
ведь можно договориться до
пресловутых «неоправдан-
ных ожиданий».

Досаду болельщиков, в
когорту которых входят и
журналисты, понять мож-
но. Хочется ведь, чтобы
твоя команда постоянно
выигрывала. Но у победы
много отцов, а поражение
— сирота. Причины его
каждый игрок должен ис-
кать в себе, а не пытаться
угодить горячему жела-
нию публики услышать
«правильный» ответ.

Другое дело, что очень
часто спортсмены действи-
тельно не знают, почему
они с блеском выиграли
или, напротив, с треском
провалили матч. Если бы
все могли чётко ответить на
этот вопрос, спортивное со-
перничество превратилось
бы в бессмыслицу без по-
бедителей и проигравших.

Памяти
Сергея Ларионова

П р и ш л а
печальная
весть о
кончине
моего кол-
леги, мно-
голетнего
руководи-
теля пресс-
с л у ж б ы

нефтекамского «Тороса» —
Сергея Ларионова. В пер-
вые годы существования
ВХЛ не было у «Рубина»
заклятее друга, чем «Торос».
За время соперничества на
ледовых площадках между
хоккеистами случалось вся-
кое. На кону стояли Кубки
и медали, но Сергей ни разу не позволил
себе неуважительного высказывания в ад-
рес «Рубина» и Тюмени. Даже казалось,
что «Рубин» его вторая любимая команда.

Кто умел задавать игрокам и тренерам
грамотные и уместные вопросы, так это
Ларионов. Потому что бескорыстно лю-
бил хоккей и знал его изнутри. Он не пре-
кращал учиться, не стеснялся перенимать
опыт даже у коллег, годившихся ему в сы-
новья. Много лет Сергей блестяще ком-
ментировал домашние матчи «Тороса»,
умудряясь сохранять нейтралитет в оцен-
ке происходящего на льду.  Так называе-
мых «суждений» Ларионов никогда себе
не позволял. Сергей при жизни стал час-
тью истории нашего хоккея, в ней и ос-
танется.

ИГРОКИ «РУБИНА», НАБИРАВШИЕ ОЧКИ В ШЕСТИ
И БОЛЕЕ МАТЧАХ ПОДРЯД В РЕГУЛЯРКЕ ВХЛ

12МАТЧЕЙ (7:5):
6 побед в основное
время, 1 победа в

овертайме, 1 поражение  воснов-
ное время, 3 поражения по бул-
литам, 1 поражение в овертайме

2020-2021
«Нефтяник» — «Рубин» — 1:3
«Барс» — «Рубин» — 1:2 (ОТ)

Результат:
рег. чемпионат — 5-е место,

плей-офф – полуфинал

2021-2022
«Нефтяник» — «Рубин» — 0:3
«Барс» — «Рубин» — 2:6

Результат:
рег. чемпионат — 3-е место,

плей-офф — победа

2022-2023
«Нефтяник» —  «Рубин» — 3:5
«Барс» — «Рубин» — 1:0 (ОТ)

Результат:
рег. чемпионат — 5-е место,

плей-офф — полуфинал

2023-2024
«Нефтяник» — «Рубин» — 2:3
«Барс» — «Рубин» — 2:1 (Б)
«Челны» — «Рубин» — 1:6

Результат:
рег. чемпионат — 2-е место,

плей-офф — полуфинал

2024-2025
«Нефтяник» — «Рубин» — 5:3
«Барс» — «Рубин» — 3:2 (Б)
«Челны» — «Рубин» — 3:2 (Б)

Максим
КОРОБОВ

2010-2011
6 матчей —

6 очков (3+3)

Антон
ЗИМИН
2010-2011
6 матчей —
7 очков (4+3)

Дмитрий
ТРУСОВ
2010-2011

6 матчей —
10 очков (2+8)

Георгий
БУСАРОВ

2024-2025
6 матчей —

11 очков (1+10)

2023-2024
6 матчей —

10 очков (2+8)

2021-2022
6 матчей —

11 очков (3+8)

Денис
ДАВЫДОВ

2024-2025
6 матчей —

10 очков (4+6)

2023-2024
6 матчей —

9 очков (1+8)

2020-2021
6 матчей —

9 (4+5)

2019-2020
7 матчей —

7 (5+2)

Регулярный чемпионат ВХЛ 24/25.
ПОЛОЖЕНИЕ НА 8 ОКТЯБРЯ

И ШАЙБЫ О

1 «ЗВЕЗДА» (Москва) 13 49-29 22

2 «ДИНАМО» (Санкт-Петербург) 11 43-14 21

3 «НОРИЛЬСК» (Норильск) 14 52-38 20

4 «МЕТАЛЛУРГ» (Новокузнецк) 13 35-25 18

5 «ХИМИК» (Воскресенск) 12 39-21 18

6 «СКА-НЕВА» (Санкт-Петербург) 11 35-29 18

7 АКМ (Тульская область) 12 35-28 17

8 «ЗАУРАЛЬЕ» (Курган) 13 38-31 17

9 «ГОРНЯК-УГМК» (Верхняя Пышма) 11 44-31 16

10 «РЯЗАНЬ-ВДВ» (Рязань) 11 30-25 16

11 «СОКОЛ» (Красноярск) 13 34-41 16

12 «МОЛОТ» (Пермь) 13 34-33 15

13 «РУБИН» (Тюмень) 11 38-27 15

14 «ТОРПЕДО-ГОРЬКИЙ» (Ниж. Новгород) 11 28-25 14

15 «БАРС» (Казань) 12 33-35 14

16 «ОМСКИЕ КРЫЛЬЯ» (Омск) 14 34-44 14

17 «ЮЖНЫЙ УРАЛ» (Орск) 11 31-31 13

18 «ДИНАМО-АЛТАЙ» (Барнаул) 12 27-30 13

19 «БУРАН» (Воронеж) 12 37-35 13

20 «ЮГРА» (Ханты-Мансийск) 13 28-28 12

21 «РОСТОВ» (Ростов-на-Дону) 11 34-35 12

22 «ТОРОС» (Нефтекамск) 14 39-51 12

23 «НЕФТЯНИК» (Альметьевск) 14 32-44 12

24 «КРИСТАЛЛ» (Саратов) 12 30-32 11

25 «ЮНИСОН-МОСКВА» (Москва) 12 25-31 10

26 «МАГНИТКА» (Магнитогорск) 12 23-33 10

27 «ОЛИМПИЯ» (Кирово-Чепецк) 12 24-37 10

28 «ТАМБОВ» (Тамбов) 10 24-25 10

29 «ЧЕЛМЕТ» (Челябинск) 11 32-32 9

30 «ДИЗЕЛЬ» (Пенза) 11 24-30 8

31 «ЧЕЛНЫ» (Набережные Челны) 11 26-37 8

32 ЦСК ВВС (Самара) 12 28-44 8

33 «ИЖСТАЛЬ» (Ижевск) 13 18-52 5
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Анна Плотникова и Василий Егоров
здорово себя проявили на чемпионате
Европы во французском городе Виши.
Тюменские паратриатлонисты завоевали
серебряные награды в своих категориях.
Тренер ЦСП по адаптивному виду спорта
Наталия Сушкова подробно разобрала
выступление своих подопечных во Франции
и поделилась их ближайшими планами.

Охота Анны
за первым местом

— От Ани вполне ожи-
дали такого результата, —
призналась Наталия Ан-
дреевна. — Думали, что,
может быть, даже золото
будет. Но она потеряла
много времени в транзит-
ных зонах. Но в целом
она и выплыла неплохо,
и пробежала хорошо. На
велосипеде все спортсме-
ны немного береглись,
ведь там шёл дождь. На
разворотах, как я пони-
маю, было скользко.

Василий, если честно,
приятно удивил. У него в
этом году не получилось
отобраться на Паралим-
пиаду. Если бы у него был
ещё один старт в рамках
Кубка мира, он бы тоже
смог отобраться в Париж.
Приглашения ему не дали.
Его получил другой рос-
сийский триатлонист,
Виктор Чеботарёв. Если
посмотреть на ближайших
соперников, Егоров впол-
не бы мог забежать в рай-
он тройки-пятёрки на
Паралимпиаде.

Но Вася прямо вообще
молодец — прекрасно от-
работал! Сейчас будем на
мир работать и пытаться,
по крайне мере, учесть
ошибки, допущенные в
Виши. Хотя трасса, есте-
ственно, другая будет.
Каждый раз это просто,
как кот в мешке. Когда не
ездил и не смотрел, не
всегда бывает легко сразу
приспособиться к особен-
ностям дистанции.

— Как оцените выступ-
ление Анны на Паралимпи-
аде, где она была един-

— Есть своя тактика в
триатлоне, что нужно в
каком-то виде программы
показать выступление не
ниже определённого места,
чтобы рассчитывать на
призовые места?

— Это такой вид
спорта, что соперники
между собой борются, но
в целом он всё-таки ин-
дивидуальный. На велоси-
педе тоже в одиночку едут.
Сумма отрезков плюс вре-
мя на переодевание, соб-
ственно, и является опре-
деляющим моментом.

Разберём это на приме-
ре элитного триатлона,
где участвуют здоровые
спортсмены, не имеющие
поражений опорно-двига-
тельного аппарата. Там
надо вместе выплыть и на
велосипеде в первой пач-
ке ехать, то паратриатлон
похож чем-то на Ironman*,
где каждый умирает в оди-
ночку.

Здесь тоже очень важ-
но не отказаться от борь-
бы и сражаться до после-
днего. Бывают спортсме-
ны, которым кажется, что
всё уже слишком далеко
и у них ничего не получа-
ется. Они просто даже не
делают того, на что спо-
собны. Начинают себя бе-
речь или, наоборот, из-
лишне переживать. Очень
трудно настраиваться на
такие гонки.

Сложная
спортивная судьба

Василия

— Если Плотникова и
другой ваш подопечный,
Александр Ялчик, часто
упоминаются в СМИ, ког-
да они что-то выигрывают,
то про Егорова очень дав-
но ничего не было слыш-
но…

— У Васи сложная
спортивная судьба. И он
в своё время, когда начал
заниматься паратриатло-
ном, стал чемпионом Ев-
ропы. Затем добавил к
этому ещё и звание чем-

ственным представителем
тюменского региона?

— Она выступала там
не в своём классе. Её ито-
говое 6-е место — очень
достойное. Потому что
перед Аней были четыре
спортсменки классом
выше плюс её вечная со-
перница Элис Марк. Она
всё время с ней соревну-
ется и раньше выигрыва-
ла, но в этом году на двух
стартах не получилось
обогнать Элис.

Поэтому Анна продол-
жает охоту за первым ме-
стом, а разрывы между
ними становятся всё
меньше и меньше. Было
сначала полторы минуты,
а на Европе сократилось
до 37-38 секунд. С учётом
тех ошибок, которые были
допущены, бороться за
первое место вполне ре-
ально. Аня сказала, что
прямо мечтает её обо-
гнать. Надеюсь, у нас по-
лучится это всё.

Но всё равно в спорте
нельзя загадывать. Ты
приезжаешь на место про-
ведения соревнований и
всплывает куча всяких
факторов, случайностей,
непонятностей. Василий в
Виши, например, вообще
за день до старта упал на
ровном месте. У него воз-
никла проблема с пере-
ключением. Мы её реши-
ли, и хорошо ещё, что не
было никаких подъёмов.

Надеюсь, на чемпиона-
те мира не будет таких на-
кладок. Но они есть все-
гда, причём никогда не
угадаешь, что будет в этот
раз. Едешь на старт, вроде
бы, казалось, всё предус-
мотрел, но так не получа-
ется.

ребёнка. И после долго-
долго не могла выбрать-
ся. У неё были сложности
со здоровьем и возникли
трудности психологичес-
кого характера с тем, как
начать заниматься
спортом снова…

— Как себя проявлял
Егоров во время пандемии?

— Вася уверенно всё это
время занимался, а в ны-
нешнем году прямо вос-
прял духом. Это произош-
ло, когда он узнал, что есть
возможность отбираться
на Паралимпиду. Это, я
так понимаю, давняя его
мечта. Поэтому он весь год
ради её воплощения рабо-
тал. Здорово показал себя
на чемпионате России по
лёгкой атлетике, где занял
второе место на 5 километ-
рах. Это был его лучший
результат.

Он сильно пере-
живал, что не уда-
ётся никуда по-
пасть, а когда
оказался на чем-
пионате Европы,

был достаточ-
но злой и го-
лодный до
этих стар-
тов. И луч-
шее, что
он сделал
в этот раз,
это бег.
На вели-
ке он не
прова -
лился и
п о д о -
брался
к ли-
дерам.
Потом

ещё во
время
б е г а
просто

что-то невоз-
можное вы-
дал, когда из
себя всё вы-
жал.

Интервью подготовил Павел КУНЦЕВИЧ
Фото ЦСП72, triathlon.org

* Ironman — серия сорев-
нований по триатлону на
длинную дистанцию, про-
водимая Всемирной кор-
порацией триатлона.
Каждая отдельная гонка
серии состоит из трёх
этапов, проводимых без
перерывов: заплыв на
3,86 км; заезд на велосипеде
по шоссе на 180,25 км; мара-
фонский забег на 42,195 км.
Cчитается одним из наибо-
лее сложных однодневных
соревнований в мире.

Наталия СУШКОВА:

ПАРАТРИАТЛОН
    ПОХОЖ НА IRONMAN*,
ГДЕ КАЖДЫЙ
  УМИРАЕТ В ОДИНОЧКУ

пиона мира. Эта золотая
медаль оказалась первой в
истории российского па-
ратриатлона. 2014 год по-
лучился одним из самых
успешных в его спортив-
ной карьере.

После этого произош-
ло изменение квалифика-
ций, и он перед Паралим-
пийскими играми 2016
оказался в другом классе,
в то время неолимпийс-
ком, с нулем очков. Вско-
ре Егоров переехал из
Москвы в Тюмень и на-
чал представлять наш ре-
гион. У него, конечно,
были победы на чемпио-
натах России и Кубках
мира. Но в 2020 году, ког-
да началась пандемия, все
как-то повалились и по-
терялись…

После этого пришлось
где-то пересмотреть даже
своё отношение к спорт-
сменам на более жёсткое.
Меньше было демокра-
тии, и больше стало тако-
го авторитарного стиля
управления в этом
вопросе. Потому
что спортсмены
расслабились. И
эти самостоятель-
ные тренировки в
итоге привели к
тому, что
произошёл
о ч е н ь
с и л ь н ы й
спад ре-
зультатов.

А н я
Плотни-
кова во-
обще в
это время
р о д и л а

А теперь ему ещё дают
возможность в чемпиона-
те мира участвовать. У нас
большинство спорсменов-
лидеров, которые нахо-
дятся в Васином классе,
живут в Европе. Поэтому
на чемпионате мира ещё
могут добавиться несколь-
ко человек. Поэтому Ва-
силий будет бороться. Мы
будем стремиться к поди-
уму. Не знаю, как у нас
это всё получится, так как
сезон длинный получает-
ся…

— Не верили, что будет
столько стартов, в том чис-
ле за рубежом?

— Да, в начале года мы
даже не думали о том, что
вообще возникнут какие-
то международные старты,
как и у всех наших рос-
сийских спортсменов.
Даже когда нам сказали,
что они будут, честно го-
воря, с большим недове-
рием к этому отнеслись.
Сейчас все соревнования
очень сложные в плане до-
роги. Добираться в тече-
ние полутора суток до
Франции, хотя раньше в
Австралии можно было
быстрее оказаться. И по
цене такой вояж сейчас со-
поставим со стоимостью
поездки, допустим, в Аф-
рику. Плюс очень большие
сложности с получением
виз. Именно по этой при-
чине Василий не попал на
этапы Кубка мира в Ита-
лию и Францию. Мы даже
в Канаду пытались сделать
ему визу, но в итоге это
всё окончилось ничем…

— Когда и где будет про-
ходить чемпионат мира?

— В Торремолиносе.
Это регион Андалусия в
Испании. Торремолинос
— звучит красиво и нахо-
дится он ближе к Гибрал-
тару, средиземноморско-
му побережью. День стар-
тов запланирован на 18
октября.

Василий ЕГОРОВ

Анна
ПЛОТНИКОВА
и Наталия
СУШКОВА
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Многие знают, что тренера
нижегородского ХК «Торпедо» Игоря
Ларионова называют Профессором. Это
прозвище досталось ему ещё в бытность
игрока, ведь Игорь Николаевич читал
площадку, как открытую книгу, и
увлекался шахматами. Да и
интеллигентный внешний вид наставника
как нельзя лучше соотносится с учёным
званием. В лыжных гонках называться
Профессором по праву может Егор Сорин,
который не привык полагаться в
тренировочном процессе только на опыт.

Лекции
по вечерам

— Егор Владимирович,
насколько сильно измени-
лись тренерские методики с
того момента, как вы при-
шли в профессию?

— Начнём с того, что и
наш вид спорта изменил-
ся. Доля скоростно-сило-
вой подготовки возросла
за счёт увеличения скоро-
сти и сокращения длины
дистанции. Конечно, и
подходы к тренировкам
изменились. Поменялось
и понимание зон интен-
сивности. Раньше мы ори-
ентировались только на
пульс, сейчас мы можем
наблюдать и за лактатом.

Разумеется, основные
понятия остались. Напри-
мер, период базовой под-
готовки, когда спортсмен
делает большой объём тре-
нировочной работы, на-
правленной на развитие
выносливости. Это всегда
было. Май-июнь мы рабо-
таем в таком режиме. Ос-
тались и развивающие пе-

оретики. А мы их идеи пе-
ренимаем, внедряем в под-
готовку. Но, в любом слу-
чае, то, что мы использу-
ем в тренировочном про-
цессе, должно быть обо-
сновано. Я не провожу за-
нятие только потому, что
оно работает. Мне важно
понимать, почему оно ра-
ботает.

— В связи с этим спорт-
смены часто задают вам
вопросы по поводу того, что
им предстоит делать, за-
чем?..

— Я сам прошу ребят
это делать. Чтобы они не
стеснялись, а подходили и

интересовались. В начале
подготовительного перио-
да мы даже проводим не-
большие лекции по вече-
рам. Собираемся, обсуж-
даем нашу дальнейшую
работу. Чтобы у спортсме-
нов тоже было понимание,
что мы делаем и почему.

Именитая группа
— Недавно ваши подо-

печные уже опробовали зна-
ния на практике, приняв
участие в летнем чемпиона-
те России в Тюмени. Как
складывалась подготовка к
этому старту?

риоды, которым следова-
ли и 30, и 40 лет назад.

— Получается, вы тот
человек, который не боит-
ся изменений?

— Нет, меня они не пу-
гают. Но я и не экспери-
ментирую. Стараюсь ис-
пользовать проверенные и
обоснованные вещи. Воп-
рос лишь в том, как это
всё соединить.

Получить единую кон-
цепцию тренировочного
процесса — моя задача как
наставника. Если у меня
возникают вопросы, как
улучшить развитие тех или
иных качеств, я могу об-
ратиться к другим спе-
циалистам, узнать, как
поступают коллеги в той
или иной ситуации. Обра-
титься к людям со сторо-
ны науки в том числе.

— Вас, благодаря «науч-
ному» подходу, называют
самым продвинутым трене-
ром российских лыжных
гонок.

— Я бы не назвал его
научным (óëûáàåòñÿ). Всё-
таки этим занимаются те-

— Так как группа мно-
гочисленная, не у всех по-
лучилось выполнить всё
запланированное. Были те
или иные обстоятельства.
Но большая часть лыжни-
ков нагрузку выполнили,
с ними мы идём по пла-
ну.

— Состав команды по-
полнили топовые спортсме-
ны, в числе которых ново-
испечённый тюменец Алек-
сандр Терентьев. Что груп-
пе дал его приход?

— Кроме него появи-
лись и Наталья Терентье-
ва, и Дарья Непряева. Ре-
бята влились быстро —
это факт. Они достаточно
коммуникабельные. С
ними легко найти общий
язык как тренерам, так и
спортсменам.

Скажу так, мы стали
сплочённее. А самое глав-
ное — получили сильных
статусных спортсменов,
благодаря которым наш
уровень возрос. Все пони-
мают, что теперь они тре-
нируются не просто в ко-
манде, а в одной из самых
именитых групп. Все друг
за другом тянутся. Лыж-
ники с регалиями показы-
вают свой уровень и бу-
дут его показывать для
тех, кто ещё в силу своего
возраста находится в на-
чале пути.

— Есть ли у Александра
цель на ближайшее буду-
щее взять реванш за про-
шлый сезон?

— Конечно, ему хочет-
ся. Но у нас на этот год
задача одна — вернуть ему

Лыжные гонки Интервью подготовила Дарья ЮШКОВА
Фото Натальи ГОРШКОВОЙ, Романа ФЁДОРОВА

Большая и
дружная
группа
Егора
СОРИНА
на летнем
чемпионате
России
в Тюмени

звание лидера спринтов в
России. Все предпосылки
для этого есть: его дан-
ные, наработки прошлых
лет.

Причины, по которым
у Александра не совсем
получился прошлый се-
зон, объективные. Наде-
юсь, что мы их правиль-
но определили и сделали
верные выводы. Говорить
о том, чтобы сделать Те-
рентьева сильнее, чем он
был, пока рано. Главное
— восстановиться.

Непростой год
— Восстанавливается

перед сезоном и тюменка
Татьяна Сорина. Как оце-
ните готовность олимпий-
ской чемпионки сейчас?

— У Татьяны тоже за-
дача — вернуть кондиции.
Но не в плане результа-
тов, а в плане здоровья и
возможностей выполнять
высокую нагрузку. В кон-
це апреля ей сделали не-
простую операцию, вос-
становление после кото-
рой длится практически
три месяца. И к более-
менее серьёзным трени-
ровкам Татьяна приступи-
ла в начале августа. Сей-
час она тренируется прак-
тически в полном объёме,
но определённые ограни-
чения всё равно присут-
ствуют.

Мы не будем гнаться за
медалями, за количеством
стартов. И даже на чем-
пионате России в Тюме-
ни после квалификации
спринта поняли, что нет
смысла бежать гонку даль-
ше. Был риск получить
травму и не восстановить-
ся к следующему старту.

— Тренер региональной
команды Андрей Иванов
отмечал, что Татьяна че-
ресчур охочая до работы.
Это правда?

— Да, это наша основ-
ная проблема. Поэтому
задача — не форсировать
события.

— Амбициозной можно
назвать и другую тюменс-
кую лыжницу — Елизаве-
ту Пантрину. Как склады-
вается её подготовка к се-
зону?

— Да, с ней у нас тоже
не всё идёт по плану. Но
нельзя забывать, что Лиза
— спортсменка молодая,
для неё это первый непро-
стой год. Надеюсь, к се-
зону нам удастся всё пре-
одолеть. Елизавета дей-
ствительно амбициозная.
Но верю, что они у меня
всё такие (óëûáàåòñÿ).

Егор СОРИН:

ЛИЗА ПАНТРИНА
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО
АМБИЦИОЗНАЯ.
НО ОНИ У МЕНЯ
   ВСЕ ТАКИЕ
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Неподалёку
от нашей страны,
в Узбекистане,
прошёл чемпионат
мира по футзалу.
По всем понятным
причинам
сборной России
не оказалось
на этом празднике
жизни. Но глоток
международного
воздуха
неожиданно
вдохнули
тюменские
поклонники игры
«5 на 5».

Взаимная
выгода

В то время, как в Узбе-
кистане всё замерло в
ожидании решающих
встреч за медали
мундиаля, в
Тюмень при-
ехал «Аят» из
Р у д н о г о .
Действую-
щий брон-
зовый при-
зёр чемпио-
ната Казах-
стана решил
напроситься в го-
сти, чтобы качествен-
нее подготовиться к стар-
ту нового сезона.

— Здесь соперник хо-
рошего уровня, — твёрдо
заявил один из главных
старожилов «Аята» Антон
Рындин. — Топ-команда,
которая совсем недавно
играла в Европе. Всё вре-
мя, когда местный клуб
участвовал в Лиге чемпи-
онов, были выходы в «Фи-
нал четырёх». Хозяева на
этой арене побеждали и
«Спортинг», и «Кайрат». С
«Тюменью» всегда играть
приятно.

Хозяевам идея с двумя
товарищескими играми
тоже очень понрави-
лась. К тому же
впереди чёрно-
белых ожида-
ет сложный
в ы е з д н о й
тур в Ухте.

— Нам,
к о н е ч н о ,
очень не хва-
тает игр с за-
рубежными со-
перниками, —
признался старший тре-
нер «Тюмени» Сергей Чух-
рий. — Всегда приятно
оценить уровень команд
из других чемпионатов.
Потому что мы редко
встречаемся: раз в год,
если участвуем в одних и
тех же предсезонных тур-
нирах. Сопернику боль-
шое спасибо, что приеха-
ли.

Международная
тоска

Статус международных
матчей, хоть и товарищес-
кий, заставил впасть в но-
стальгию. Ещё несколько

«Тюмени» недавно вер-
нулся из Еревана, куда
отлучался ради конт-
рольных встреч сборной
Армении с представите-
лями Молдовы. Хозяева
оба раза были сильнее
(9:1 и 4:1).

— Всё хорошо, съездил
в Армению, — рассказал
Неведров. — Мы наигра-
ли примерные сочетания,
которые нам пригодятся
уже в сентябре на офици-
альном турнире по отбо-
ру на Евро-2026. Я за два
матча забил четыре мяча.

Это всегда приятно.
Получил хорошие

эмоции, которые
пойдут мне толь-
ко в плюс. На
любом уровне
всегда надо за-
бивать и дер-
жать опреде-
лённую планку.

Кубок
Ерёменко,

как альтернатива?

Но что делать боль-
шинству игроков БЕТСИ-
ТИ Суперлиги, у которых
последние несколько лет
нет возможностей прове-
рять свои скилы на меж-
дународном уровне? Ре-
зультаты товарищеских
встреч наших сборных
подтверждают, что нам
жизненно необходимы
матчи с соперниками из
других стран. Иначе не-
удачи с такими команда-
ми, как Чили и Вьетнам,
войдут в привычку и бу-
дут восприниматься как

должное.
Если всё но-

вое — это хо-
рошо забы-
тое старое,
то на клуб-
ном уровне
стоит все-
рьёз заду-
маться о воз-

р о ж д е н и и
Кубка Ерёмен-

ко. Сейчас это ак-
туально как никогда, учи-
тывая международную
изоляцию. Напомним, в

турнире, который носил
имя лучшего игрока
мини-футбола XX века,
принимали участие ко-
манды из России, Казах-
стана, Беларуси, Латвии и
даже Чехии.

— Это хорошая идея,
естественно, — согласил-
ся Чухрий. — Но как это
всё будет выглядеть с точ-
ки зрения календаря? У
нас же Кубок лиги есть.
Если Кубок Ерёменко ста-
нет 4-м турниром, то это
уже будет, наверное, пе-
ребор. Но сама задумка
возрождения этих сорев-
нований звучит, на самом
деле, круто!

Представители Казах-
стана тоже с большим эн-
тузиазмом восприняли
идею о возобновлении
Кубка Ерёменко. Именно
клубы из этой страны, как
представители российско-
го футзала, принима-
ли участие во
всех пяти пре-
дыдущих ро-
зыгрышах.

— Чем
б о л ь ш е
м е ж д у н а -
р о д н ы х
стартов, тем
больше моти-
вации, — уве-
рен главный тре-
нер «Аята» Василий Смо-
лин. — Это был очень хо-
роший турнир. Если по-
лучится его возродить, то
это станет большим плю-
сом для развития футзала
в нашем регионе.

Вторит своему тренеру
и Рындин.

— Для нас это сто про-
центов было бы интерес-
но! Потому что мы у себя
в чемпионате с одними и
теми же командами игра-
ем. Встречи с такими
сильными соперниками,
какими являются россий-
ские клубы, наверняка
пошли бы нам пользу.

Казахстан и Сербия
в теме

Но в каком формате
проводить возрождённый
Кубок Ерёменко или

лет назад на площад-
ке СК «Централь-

ный» развора-
чивалась борь-
ба за выход в
«Финал че-
тырёх» Лиги
чемпионов
между «Тю-
менью» и

другим казах-
станским клу-

бом, «Кайратом».
— Конечно же, хо-

чется поскорее, чтобы
наши команды вернулись
на международную арену,
— продолжил Чух-
рий. — Пото-
му что у нас
— сильная
сборная,
сильные
команды.
Все, я ду-
маю, со-
скучились
по таким
м а т ч а м .
Даже товари-
щеские матчи с
«Аятом» было приятно
сыграть.

В составе клуба из
Рудного приехал

наш старый
знакомый —
нападающий
с б о р н о й
Сербии Ла-
зар Марин-
кович .  Он
ещё в про-

шлом сезоне
защищал цвета

нижегородского
«Торпедо».
— Это новый эпизод в

моей жизни, — заявил Ла-
зар. — Буду стараться
работать ещё луч-
ше, чтобы моя
команда по-
беждала и
смогла по-
пасть в Лигу
чемпионов,
что в России
сейчас не-
в о з м о ж н о
сделать.

А вот у Дени-
са Неведрова, как и
у Маринковича, нет де-
фицита в международной
практике. Нападающий

очень похожий на
него турнир?
Всё-таки он
должен был
как-то гар-
м о н и ч н о
уместиться и
в календари
внутренних

чемпионатов,
и в официаль-

ные окна для
международных встреч.
— Финансовые нагруз-

ки от участия в таком тур-
нире всё равно будут па-
дать на клубы, — рассуж-
дает Смолин. — Лучше со-
брать команды в одном
городе и сыграть в фор-
мате, максимально при-
ближенном к «Финалу че-
тырёх» Лиги чемпионов.
Но это такие темы, на ко-
торые можно рассуждать
бесконечно (óëûáàåòñÿ).

Предложение Рындина
по формату проведения
подобных соревнований
отсылает к первым розыг-
рышам Кубка Ерёменко.
Старожил «Аята», видимо,
не сомневается, что будет
немало желающих при-
нять участие.

— Можно, например,
сделать две группы из ко-
торых по две лучшие ко-

ФутзалМатериал подготовил Павел КУНЦЕВИЧ
Фото Виктории ЮЩЕНКО

ПРЕДЫДУЩИЕ МАТЧИ ФУТЗАЛЬНОГО КЛУБА «ТЮМЕНЬ» С «АЯТОМ»

33333 11111
27 сентября 2018

«Тю-
мень» —

«Аят»

Товарищеский матч

55555 00000
28 сентября 2018

«Тю-
мень» —

«Аят»

Товарищеский матч

33333 22222
26 августа 2019

«Тю-
мень» —

«Аят»

Турнир на призы
Тюменской области

88888 33333
11 октября 2019

«Тю-
мень» —

«Аят»

Основной раунд
Лиги чемпионов

33333 00000
21 ноября 2019

«Тю-
мень» —

«Аят»

Элитный раунд
Лиги чемпионов

Сергей ЧУХРИЙ

Денис НЕВЕДРОВ

Товарищеские матчи по футзалу
Тюмень, СК «Центральный»

4 октября

«Тюмень» — «Аят» (Рудный) — 3:2 (1:0)
«Тюмень»: Субботин; Упалёв (к) — Аугусто — Орлов — Батырев; Сил-

вейра — Попов — Гавтадзе — Неведров; Бажок — Владимиров — Осин-
цев — Дерябин; Матеус.

Голы: 1:0 — Неведров, 20; 1:1 — Леандерсон, 26; 1:2 — Рындин, 27;
2:2 — Попов, 32; 3:2 — Силвейра, 39.

5 октября

«Тюмень» — «Аят» (Рудный) — 6:2 (3:2)
«Тюмень»: Суханов; Орлов — Аугусто — Гавтадзе — Батырев (к); Сил-

вейра — Попов — Неведров — Матеус; Бажок — Владимиров — Осинцев
— Дерябин.

Голы: 0:1 — Маринкович, 8; 0:2 — Сагандыков, 13; 1:2 — Матеус, 13;
2:2 — Гавтадзе, 18; 3:2 — Неведров, 18; 4:2 — Гавтадзе, 22; 5:2 — Баты-
рев, 23; 6:2 — Леандерсон, 36 (А/Г).

Предупреждения: Силвейра — Маринкович.

6:2

3:2

РАСШИРЯЯ ГОРИЗОНТЫРАСШИРЯЯ ГОРИЗОНТЫ

Гиорги
ГАВТАДЗЕ,
Андрей
БАТЫРЕВ,
МАТЕУС
и Евгений
ОСИНЦЕВ

Антон РЫНДИН

Лазар МАРИНКОВИЧ
манды попадают в «Финал
четырёх».

Наверняка интерес к
такому турниру сразу же
бы появился у сербов, на-
ших братьев-славян.

— У нас всегда следят
за российской лигой, —
подчеркнул Маринкович.
— Я считаю, если появ-
ляются приглашения из
вашего чемпионата, то
надо на них соглашаться.
Просто в России не так
много легионеров могут
играть, что оставляет мало
шансов для сербских фут-
болистов.

Чухрий предполагает,
что недостатка в желаю-
щих для участия в возрож-
дённом Кубке Ерёменко
точно бы не возникло.

— Много бы команд
нашлось, которые согла-
сились бы участвовать в
таком международном
турнире и ещё его и вы-
играть, — отмечает стар-
ший тренер «Тюмени». —
Клубы в таких соревнова-
ниях, я уверен, ставили
бы задачи максимальные.
Остаётся только дело за
малым — официально на-
значить этот турнир и ра-
зослать приглашения
участникам (óëûáàåòñÿ).

Василий СМОЛИН



666666-76-76-76-76-7

Николай ПЕРЕВЕРЗЕВ:

ЕСЛИ БЫ СЛОМА
          ТО УКАТИЛ

Персона номера

Травма
перед ЧМ-2016

В родной город Нико-
лай вернулся не тем чело-
веком, которым покинул
его летом 2016 года. Пре-
вратности судьбы измени-
ли Переверзева, но сдела-
ли его только крепче и
сильнее. Со своими жиз-
ненными трудностями он
справился с высоко подня-
той головой и готов поде-
литься этим с читателями
«СМ» в первом большом
интервью после возвраще-
ния.

— Это жизнь, стечение
обстоятельств, — вступил
в беседу Николай, объяс-
няя переезд в Тюмень. —
Всегда есть свои плюсы и
минусы. Существует ли
вообще идеальное место?
Для кого-то, может быть,
и да.

В целом Питер был по
душе. Мне нравилась ко-

шло по накатанной. Про-
сто крепились ребята, ува-
жали и любили себя как
спортсменов. Поэтому
приходилось выходить и
выполнять свою работу.
Мы выиграли тогда почти
всё: и чемпионство, и Су-
перкубок.

В 2016 году был чемпи-
онат мира в Колумбии,
где наши забрали сереб-
ряные медали. Я заехал на
базу со сборной России
для подготовки к мунди-
алю и на одной из трени-
ровок получил травму.
Она вынуждала меня ло-
житься на операцию.
Если когда-то случались
какие-то повреждения в
сборной, то на меня всё
равно рассчитывали. Док-
тор национальной коман-
ды Павел Иванович Чек-
марёв понимал, что смо-
жет меня поставить на
ноги к определённым и
важным играм.

В тот раз меня не могли
взять, так как нужна была
операция. Она состоялась,
а потом началась долгая
реабилитация. Когда даже
уже более-менее восстано-
вился, у меня всё равно
ощущались какие-то боли.
И эта вся история затяну-
лась на год…

Линия жизни
— Есть определённая

ирония в том, что травму вы
получили именно в сборной
России, где на тот момент
являлись капитаном коман-
ды, да ещё перед мундиа-
лем?

— Я думал и хотел, ко-
нечно, полететь на этот
чемпионат мира. Я на-
страивался и был готов.
Мне очень хотелось быть
с ребятами, тем более со-
став подобрался такой
прекрасный. Ребята это
доказали, заняв второе
место. Но случилось, как
случилось.

Когда человеку в жиз-
ни предстоит делать вы-
бор, всегда есть правиль-
ный путь и неправильный.
Много об этом думал. Вот
я, возможно, в своей жиз-
ни выбрал неправильный
путь, перейдя из «Тюме-
ни» в «Динамо». И моя
линия жизни пошла вниз.
Другая же, напротив, вела
наверх. Эта дорога нахо-
дилась на подъёме, а там
на другой стороне, был
обрыв. Ты не видишь это-
го всего…

Так моя дорога резко и
моментально, особенно в
спортивной карьере, по-
шла вниз. Благо, что семья
была рядом. Я верил в то,
что жизнь любит сильных
людей. Если бы сломался
в тот момент, то укатился
бы, наверное, непонятно
куда. Но я знал, что явля-
юсь сильным человеком.

Понимал, что трудно-
стям надо смотреть в гла-
за и делать так, чтобы они
тебя боялись, а не ты их.
И я всё-таки собрался. У
меня на тот момент семья
была. Я осознавал, что мне
нельзя вообще ни в коем
случае сейчас опускать
руки, становится тряпкой,
а, наоборот, нужно нахо-
дить силы, желание и ам-
биции в себе.

Но потом я всё-таки
вышел на ту дорогу, ко-
торая идёт вверх. Я позна-
комился с Климентием
Владимировичем, попал в
Питер, где у меня всё хо-
рошо сложилось. У меня
там, не побоюсь этого
слова, друзья появились.
Да, я выбрал не свою до-
рогу, неправильный путь,
но кто это поймёт, верный
он или неверный, если не
попробовать.

— Вы пытались отвести
от себя эту мысль, что по-
шли не по той дороге, ста-
раясь всё равно убедить
себя, что всё правильно де-
лаете?

— Да, конечно, эта же
сила мыслей. Я парень ве-
сёлый и жизнерадостный.
И вот эти все негативные
вещи, конечно, от себя
старался отпихнуть. Я ве-
рил, что есть успех, есть
другая жизнь, есть иные
возможности, но мы о них
не знаем. Если буду верить
и что-то делать, то пони-
мал, что найду себя где-то,

манда «Аполло», куда я и
приехал играть. Отличный
коллектив, классные ребя-
та. Мы до сих пор поддер-
живаем общение с ними.

Санкт-Петербург — го-
род прекрасный. Жаль, что
у меня было не так много
времени на прогулки. Да я
и сам, честно говоря, не
большой любитель много
ходить пешком. Супруга в
этом плане полная проти-
воположность мне. Ей,
наоборот, надо всё увидеть
и посмотреть. Она побы-
вала во многих памятных
местах Питера!

— Сколько вы там про-
жили?

— Около пяти лет…
— Почему после развала

«Динамо» вы не смогли или
просто не захотели найти
другую профессиональную
команду?

— С подмосковным
клубом всё понятно. Це-
лый год был такой. Всё

в чём-то и как-то. Семью
кормить найду чем. Но
если бы, конечно, не ве-
рил в себя, то даже боюсь
представить, где бы я был,
кем бы я был и как бы я
выглядел.

Клиника
для циркачей
Запашных

— Что было дальше?
— В итоге дело дошло

до того, что хорошие люди
порекомендовали съездить
в Германию. Обо всём до-
говорились, всё оплатили,
и я поехал. Хочу сказать
огромное спасибо этим
людям. Оставим их имена
и фамилии за кулисами.
Они из Тюмени, но не из
футзального мира. Просто
мои очень хорошие знако-
мые.

В Германии меня про-
оперировали на той же
ноге ещё раз. После опе-
рации доктор сразу сказал:
«Поиграть ты сможешь, но
недолго. Потому что у тебя
есть проблемы, и они
большие». Сейчас я всегда
говорю ребятам, что луч-
ше потратьтесь на профес-
сионала, поделив расходы
с клубом пополам.

Потому что за рубежом
очень дорогие операции.
Но делают там абсолютно
всё, и проводят качествен-
нее, чем у нас. Здесь тоже
есть хорошие специалис-
ты, которые делают свою
работу отлично. Но со
мной получилась вот такая
история. Но я не могу ска-
зать, что в первый раз по-
пал к плохому специалис-
ту. Случилось так, как слу-
чилось…

— Чем ваши друзья ар-
гументировали выбор в
пользу этой клиники?

— Мне человек пореко-
мендовал именно её, пото-
му что он сам там был.
Туда ездит весь цирк За-
пашных. Этот человек ви-
дел, как людей собирают
в этой клинике чуть ли не
по частям тела. Там тво-
рят чудеса. И поэтому мне
посоветовали лететь имен-
но в Дюссельдорф. Для
меня там всё сделали. Я
действительно смог иг-
рать…

— Почему доктор в Гер-
мании предупредил об огра-
ниченном эффекте от опе-
рации, дело было в возрас-
те?

— Точно не в этом. Вон
Афранио за «Тюмень» иг-
рал до 43. Андрей Кома-
ров тоже долго защищал
цвета нашего клуба. Ты
можешь соблюдать опреде-
лённый режим и питание,
но от травм никто не заст-
рахован. Возьмите Дениса
Абышева, много ли у него
серьёзных повреждений
было? Я вот не вспомню
этого. Он на моей памяти
даже не оперировался ни
разу. Денис, видимо, под
каким-то куполом ходит
(ñìå¸òñÿ).

Интервью подготовил Павел КУНЦЕВИЧ
Фото Виктории ЮЩЕНКО

Звонок Сирило
— Почему было так

сложно найти вариант с во-
зобновлением карьеры на
профессиональном уровне?

— Я выпал из поля зре-
ния на годик. Это большой
срок для мини-футбола.
Понятное дело, что всё это
время занимался и был в
форме, но кому это что до-
кажешь. Поступали пред-
ложения из команд супер-
лиги, но они оказывались
довольно смешными для
меня. Во-первых, условия.
Во-вторых, как это произ-
носилось: «Будешь полу-
чать столько-то. Если до-
кажешь, что можешь, пе-
ресмотрим контракт».

Но я задаюсь вопросом:
«Кому мне доказывать в
России?» Мои способнос-
ти все видели. Я убеждал,
что хуже не стал играть и
восстановился на 100 про-
центов. Техника от того,
что был прооперирован,
никуда не ушла, как и мои
бойцовские качества. Я
понимал, что пахать каж-
дый день за эти деньги не
хочу. В Армению съездил,
сыграл за «Лео» в Лиге
чемпионов, где создали
прекрасные условия.

— И тогда неожиданно
возник вариант с «Аполло»?

— Да, я как-то вышел
после вечерней трениров-
ки, и мне позвонил Сири-
ло: «Колян, нет желания у
тебя в Питере поиграть?
Здесь всё супер, я сам вы-
ступаю. Президент в ко-
манде — классный му-
жик». Мне это показалось
интересным.

Сирило тут же передал
трубку Климентию Сидо-
рову. Он объявил, что уже
завтра ждёт меня на вечер-
ней тренировке «Аполло».
Так я начал каждую неде-
лю прилетать в Санкт-Пе-
тербург: в пятницу — тре-
нируюсь, а в субботу и вос-
кресенье — играю.

Потом как-то так поси-
дели в очередной раз с
Климентием Владимиро-
вичем, поговорили и при-
шли к выводу, что есть
смысл переехать. Тем бо-
лее меня в Тюмени ниче-
го не держало, а семья
была двумя руками «за»
переезд в Питер.

— На новом месте рабо-
ты сразу получилось про-
явить себя?

— Да, приехали и чем-
пионами стали. Команде
«Аполло» за 20 лет это ни-
когда не удавалось, а мы
вот приехали, и всё так
круто сложилось. Сам
Климентий Владимирович
не раз отмечал, что мы с
Сирило дали ребятам это
профессиональное отно-
шение. Они начали по-
другому приходить на за-
нятия и относиться к тре-
нировочному процессу. На
такой путь истины про-
фессиональный постави-
ли, и многие ребята теперь
играют даже в суперлиге,
в «Кристалле».

Николай Переверзев снова живёт и трудится
во благо футзала в Тюмени. Бывший
капитан сборной России делает это в районе
КПД, где и начинался его большой
спортивный путь. Он по праву считается
одной из знаковых личностей для
отечественного мини-футбола.
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МАЛСЯ В ТОТ МОМЕНТ,
ИЛСЯ БЫ НЕПОНЯТНО КУДА

Работа
на складе

— Сидоров быстро стал
самым медийным тренером
в суперлиге. А какой он в
обычной жизни?

— Для меня это вообще
уникальный человек. Я у
него стараюсь перенимать
такую черту, что он в лю-
бом негативе найдёт пози-
тив. Это просто уникаль-
но. У Сидорова есть своя
фирма, занимающаяся ку-
хонной утварью. Можно
сказать, что он всю жизнь
работает с людьми. Кли-
ментий Владимирович
очень классно разбирает-
ся в них. У него классные
коллективы как в фирме,
так в команде.

Он рассудительный, ум-
ный и просто человечище
с большой буквы. Я немно-
го знаю таких, с кем вот так
приходилось работать. Про
Попова могу сказать тоже
самое, что он мужик с
большой буквы. Мне все-
гда нравилось, что в его
клубе, несмотря на какие-
то трудности, работают все
спортсмены, оператор он
или администратор.

Александр Валентино-
вич даёт бывшим игрокам
возможности и рабочие
места. Так они варятся в
своей тарелке. Валентиныч
многое сделал в своё вре-
мя для мини-футбола, чем
сейчас Сидоров занимает-
ся в Питере.

— Чем вы были заняты
в Северной столице поми-
мо того, что играли в фут-
бол?

— Первый год, когда
переехал в Санкт-Петер-
бург, я только тренировал-
ся и играл в футбол. Затем
я попросился поработать в
фирме Климентия Влади-
мировича, и пошёл на
склад собирать продукцию.
Подумал, что лишние день-
ги на дороге не валяются и
это станет только плюсом
для семьи. Решил попробо-
вать, почему бы и нет?

Ещё вспомнил давнюю
историю, когда разговари-
вал с братом. У него тогда
были какие-то трудности.
Я ему говорил: «Руки и
ноги есть, иди и разгружай
вагоны, а не сиди дома».
На себя эту же мысль при-
меряю.

Если бы у меня были
какие-то трудности семей-
ные и финансовые, то я
бы, без проблем, пошёл
разгружать вагоны или
фуры. Чем я, собственно,
и занимался. Так стал ра-
ботать с 8 часов утра до
полпятого, а потом ехал на
тренировку.

— Сложно было найти
контакт на работе?

— Там такие люди, они
простые, как пять пальцев.
Все очень душевные и нор-
мальные. Понятное дело,
что поначалу была притир-
ка. Я пришёл от директо-
ра. Они узнали, что я —
футболист. Нашли инфор-
мацию обо мне: «Ого, ни-

чего себе!» Всё себе, конеч-
но (ñìå¸òñÿ). И нормаль-
но пошло. Это был хоро-
ший опыт. Я всегда легко
и просто находил общение
с разными людьми.

Беспокойство
об Антошкине

— С кем поддерживаете
связь из нынешней «Тюме-
ни»?

— С Антошкиным, Ба-
тыревым, Упалёвым. С Тё-
мой, как мы были близки-
ми друзьями, так ими и
остались. Все эти годы об-
щались, созванивались,
интересовались, как кто
поживает. Радовались рож-
дению детей, общим праз-
дникам и делились важны-
ми новостями.

— Вы за него беспокои-
тесь, когда он получает бо-
лезненные удары по ногам,
держа в уме его две преды-
дущие серьёзные травмы?

— Конечно, переживаю,
учитывая, что у него трав-
ма плюс-минус как у меня.
А я её прекрасно знаю.
Отчётливо понимаю, как
Артёму тоже нелегко всё
это дело. Я ему уже гово-
рил: «Артём, слетай на об-
следование в Германию,
договорись с клубом. По-
верь, что там хоть какой-
то толк будет. Возможно,
хоть какую-то конкретику
скажут. Я думаю, ты не
пожалеешь, решившись на
этот шаг. Если уже там ни-
чего не смогут сделать, то

поверь, что здесь тоже тебе
её не решат. Но проблему
надо найти и постараться
её решить».

Она у него, возможно,
и решаемая. Вы знаете, на-
сколько делают там чуде-
са, если разобрать ситуа-
цию с хрящами. Там их ме-
няют без проблем. У тебя
берут какую-то часть тела,
выращивают полгода, по-
том возвращаешься и тебе
это вживляют. Так как это
твой орган, то он прижи-
вётся моментально и будет
служить тебе ещё долгую
жизнь и будешь счастлив.

Беспокоюсь я за Артёма.
Понятно, что это мой друг
с давних лет. Надеюсь, что
он делает всё правильно. В
«Тюмени» теперь ему дают
восстанавливаться на 100
процентов. Раньше тебя
чуть-чуть подлатают — и
снова в бой через боль на
уколах и тейпах. Найдут
средства, и ты работаешь,
как тафгай, словно бьёшь-
ся за своё дело.

— Артём — это же сим-
вол команды, который всю
карьеру играет в этой ко-
манде. Поэтому без него
как-то не то. Для многих он
ассоциируется, как полко-
манды. Раньше так же го-
ворили про вас…

— Я просто более эмо-
циональный. Постоянно
заводил ребят, постоянно
давал пинка, но и с себя
не снимал обязательств. У
Артёма позиция такая —
выхожу, играю, а вы уже

смотрите сами. Есть тре-
неры, которые должны от-
вечать за настрой, а я буду
выходить и делать своё
дело, а вы уже смотрите
сами: либо вы со мной
идёте, либо вы где-то там
с краю. Мы будем это раз-
бирать не на игре, а уже
после, кто что сделал для
результата. Понятно, что
какие-то разговоры среди
команды там ведутся, но я
вижу эту тенденцию в
«Тюмени», что каждый
старается быть лидером, и
это очень здорово.

— Вы сами хотели бы,
чтобы Артём закончил ка-
рьеру именно в «Тюмени»?

— А он закончит её в
«Тюмени». Сто процентов
это будет. У меня даже нет
никаких сомнений в этом.
Почему? Потому что мы
общаемся с Артёмом. У
него здесь семья, у него
здесь всё. Если бы хотел
уехать, он бы уже уехал. Но
у него уже были две опе-
рации. Он прекрасно по-
нимает, что это уже такие
травмы, которые будут с
ним до конца. Поэтому
рано или поздно для себя
придёт к тому, зачем мне
убиваться или лучше за-
кончить карьеру и быть
полезным команде в ка-
ком-то другом качестве.

Мечта об интернате
— Почему всё-таки ре-

шили вернуться в родной
город?

— Долгое время сопро-
тивлялся работе с детьми.
Потому что я человек эмо-
циональный. Привык ра-
ботать со взрослыми, что-
бы объяснять всё на их
языке, иногда даже в гру-
бой форме это выражать.
Люди так лучше слышат и
быстрее прислушиваются.
Проживая последний го-
дик в Москве, ко мне об-
ратился человек с предло-
жением.

Он искал директора для
своей спортивной школы,
который всё будет контро-
лировать. А сам этот чело-
век свободно начнёт зани-
маться своей стройкой и
будет спонсировать всю эту
историю. Я это предложе-
ние послушал и готов был
согласиться, но мне дали
ещё пару месяцев для раз-
думий.

За то время, которое у
меня было, я пришёл к
тому, что, если готов быть
тренером детей, зачем мне
работать на дядю. Всю
жизнь трудился на кого-то.
Может, я попробую сам всё
это сделать, а где мне это
делать, если не в родном
городе?

В Москве футзал нико-
му не нужен. Если там у
Сирило не получилось, а
он всю жизнь провёл в
Москве, то мне там ещё
сложнее было бы. И где,
как не в Тюмени, это де-
лать, где меня ещё помнят
и знают. Мне многие зво-
нят, спрашивают и интере-

суются моей жизнью. Это
люди, которые ходили на
мини-футбол.

Здесь я чувствую под-
держку города Тюмени.
Оставался вопрос с залом.
Я обратился с ним в шко-
лу, в гимназию №16, где
сам учился. Мы всё обго-
ворили, обсудили и дого-
ворились. Вот так всё и
пошло-поехало.

Решил открыть свою
детскую спортивную шко-
лу в родном учебном заве-
дении, именно в том райо-
не, где я вырос. Дать ка-
кую-то спортивную жизнь
на КПД, потому что репу-
тация у него не совсем
спортивная, хоть и много
чего находится.

Я не просто хотел её от-
крыть, назвать своим име-
нем, нанять тренеров и ку-
рить бамбук в сторонке.
Принимаю непосредствен-
ное участие во всём: сам
набираю людей и сам их
тренирую. Мне хочется пе-
редать им всё, чему я на-
учился и что знаю.

А так в мечтах у меня
открыть в нашем городе
футзальный интернат. Было
бы здорово! Тюмень — это
же такой перевалочный
пункт для всех, кто едет с
Севера. Сюда идёт огром-
ный поток, и все хотят за-
ниматься. Поэтому было бы
круто создать большую фут-
зальную базу, где дети и
учатся, и тренируются, и
живут. Никто бы не пожа-
лел об этом проекте!

Я осознавал,
что мне нельзя
ни в коем случае
сейчас
опускать руки,
становится
тряпкой, а,
наоборот,
нужно находить
силы, желание
и амбиции
в себе.
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Б — ЗНАЧИТ БОРЬБА,
   — ЗНАЧИТ БРЕНД

Как известно, один раз — случайность,
два — совпадение, а три — уже
закономерность. А двадцать восемь?
Как назвать то, что в Тюмени уже 28-й раз
прошёл турнир по греко-римской борьбе
на призы олимпийского медалиста
Владимира Чебоксарова? Верно, это —
прекрасная традиция! Или же настоящий
бренд региона, за которым люди готовы
ехать даже из других стран.

Математическим
языком

Соревнования действи-
тельно посетили предста-
вители шести стран, в
числе которых были Ка-
захстан, Беларусь, Азер-
байджан, Кыргызстан,
Таджикистан и Армения.

Некоторые иностран-
ные борцы уехали из Тю-
мени с медалями. Напри-
мер, Размик Курдян, пред-
ставляющий Армению,
взял бронзу в весовой ка-
тегории до 130 кг. И со-
гласился с мнением, что
ради турнира Чебоксаро-
ва стоит приехать в Си-
бирь.

— В спорте я давно и
видел много разных состя-
заний, — отметил Курдян.
— И тюменские — одни
из лучших в моей карье-
ре. Тут собираются силь-
нейшие борцы России, и

Серебряный призёр
Олимпийских игр Рустам
Тотров видел немало меж-
дународных состязаний, в
том числе Гран-при Ива-
на Поддубного. Так вот в
некоторых аспектах тю-
менские схватки ничуть
не хуже именитого Гран-
при.

— Турнир Поддубного
много раз проходил у нас,
— напомнил Тотров, — но
он проводится зимой. В
это время года особо не
погуляешь, не посмот-
ришь город во всей кра-
се. А сейчас люди приеха-
ли, воспользовались воз-
можностью насладиться
Тюменью. Ко мне даже
подходили и спрашивали,
а каждый ли год так бу-
дет? (óëûáàåòñÿ).

Не стоит забывать, что
Гран-при — турнир тради-
ционный, который ещё яв-
лялся отборочным на меж-

Материал подготовила Дарья ЮШКОВА
Фото Романа ФЁДОРОВА

мы можем, глядя на них,
понять, до какого уровня
нам ещё расти.

Конечно, данный тур-
нир — бренд. Учитывая,
сколько он держит высо-
кую планку. Раньше я
приезжал сюда, когда со-
ревнования проводили по
юношам. А по мужикам
принял участие в первый
раз. Как по мне, уровень,
конечно вырос (óëûáàåò-
ñÿ). Что тут скажешь. Если
говорить математическим
языком, то всё стало толь-
ко лучше в кубе!

Поддубный?
А может,

Чебоксаров?

Не сомневаются участ-
ники, тренеры и гости,
что турнир Чебоксарова
легко может конкуриро-
вать с соревнованиями с
более богатой историей.

дународную арену. Уверен,
что в этом плане у сорев-
нований Чебоксарова всё
впереди. Мы уже наблюда-
ли здесь спортсменов выс-
шего уровня не только из
нашей страны, но и из дру-
гих государств, которые со-
ставляют костяк мировой
греко-римской борьбы.

Д л я
сборной —
это отличная
возможность кон-
курировать с лидера-
ми в нынешних
реалиях. Пусть
тюменские ребя-
та не
в ы -
и г -
р а -
ли, но и они поборо-
лись с серьёзными сопер-
никами. Организаторам
нужно отдать должное.
Сказать спасибо и тюмен-
ской, и российской феде-
рации борьбы, и лично

Юрию Че-
боксарову и

Ирине

Крымской, которые тру-
дятся в нашей организа-
ции.

Борьба на льду
Наблюдал за красоч-

ными поединками, ко-
нечно, и сам Владимир
Васильевич. Чебоксаров

помнит, как 28 лет

назад состоялся его пер-
вый именной турнир. Но
то ли ещё будет: далеко
идущих планов полно!

— В каждых соревнова-
ниях была своя изюмин-
ка, — подчеркнул Влади-
мир Чебоксаров. — Дебют-
ные проходил на льду
Дворца спорта. К нам тог-
да приехало много людей,
всё очень серьёзно было.
В рамках вторых состяза-
ний половина весовых ка-
тегорий у нас боролась,
вторая половина — в Там-
бове. Тоже интересно по-
лучилось.

И всегда тюменские ре-
бята хорошо себя прояв-
ляли: и братья Ильницкие,
и Рустам Тортов. В этом
году мы без медалей, прав-
да. Но идёт смена поколе-

Владимир
ЧЕБОКСАРОВ

ний: молодёжь наступает
на пятки, но ещё не под-
росла до уровня взрослой
сборной. Сергей Кутузов
мог здесь бороться, но его
решили поберечь, чтобы
он залечил травмы и от-
дохнул перед Европой и
миром.

Что касается будущего,
то ведём разговор, чтобы
вновь провести турнир
Поддубного. Пригласить
дружественные страны.
Чтобы Гран-при стал сим-
волом дружбы и нашего
единства. Губернатор
Александр Моор уже ска-
зал, что состязания прове-
дём. Планируем на 2026
год. И, если всё хорошо
будет, на этот же год вы-
падет и мой юбилейный
турнир.

Рустам
ТОТРОВ Размик

КУРДЯН
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В СЛАДКОВО КИПЕЛИ
ШАХМАТНЫЕ СТРАСТИ

Сельский стадион

В спортивной школе «Темп»
в райцентре Сладково
состоялся открытый детский
командный турнир
по шахматам. Участие
в соревнованиях приняли
шесть дружин.
Участники сыграли по

круговой системе «каж-
дый с каждым» (с конт-
ролем времени 15 минут
+10 секунд до конца
партии). Командные тур-
ниры всегда учат ответ-
ственности не только
за себя, но и за парт-
нёров по команде.

По итогам пяти
туров в общекоманд-
ной борьбе места рас-
пределились следую-
щим образом:

1-е место — ко-
манда «Ишим-1».
Серебро взяла
сборная Абатско-
го района. Бронзу
заслужил «Ишим-
2». На 4-й строчке
ф и н и ш и р о в а л а
первая команда хозя-
ев.

В личном первенстве
шахматисты показали сле-
дующие результаты:

1-я доска
1-е место — Арнольд

Архипов (Абатский район)
2-е место — Дмитрий

Роговских (Ишим-1)

Материалы подготовил Владимир МИТЬКИН
Фото из социальных сетей

КОРОТКО

В Юргинском
состязались
юные гиревики

Прошли соревнования по гиревому
спорту в зачёт Спартакиады учащихся
Юргинского муниципального района
«Старты надежд». Они выявили лидеров
железной игры.

В командном зачёте в обеих возраст-
ных группах лучшей стала сборная Юр-
гинской школы (корпус № 1). В лич-
ном первенстве блистали Арина Шелуд-
кова, Данил Сеногноев, Иван Шашков,
Милена Шмальц, Савелий Тарасов и
другие.

Отличились на «Кроссе
нации» в Ишиме

Легкоатлеты из Казанского района при-
няли участие в «Кроссе нации», который
проходил в Ишиме. И показали неплохие
результаты.

Дмитрий Янченко взял золото среди
участников 2015 года рождения и млад-
ше. В этом же разряде Александр Коро-
вин добыл бронзовую медаль. Александр
Тонков победил на отрезке 10 км (бегу-
ны 2014 года рождения и старше). Вла-
димир Янченко на этой же дистанции
оказался третьим.

Анастасия Смольникова победила в
беге на 10 километров среди женщин.

3-е место — Кирилл
Ковалёв (Ишим-2)

2-я доска
1-е место — Платон Ра-

фиков (Абатский район)
2-е место — Дмитрий

Константинов (Ишим-2)
3-е место — Ярослав

Жилин (Ишимский район)

3-я доска
1-е место — Арсений

Ивин (Ишим-1)
2-е место — Максим

Шишенков (Сладковский
район-2)

3-е место — Антон Ар-
хипов (Ишимский район)

4-я доска
1-е место — Егор Жгу-

нов (Ишим-1)
2-е место — Егор Дом-

рачев (Ишим-2)
3-е место — Андрей

Здоровых (Сладковский
район-1)

5-я доска
1-е место — Екатерина

Конощук (Сладковский
район-1)

2-е место — Елизавета
Дробинина (Сладковский
район-2)

3-е место — Дарина Ки-
рюшина (Ишим-1)

6 доска
1-е место — Ульяна

Рассказова (Ишим-1)
2-е место — Ярослава

Здоровых (Сладковский
район-1)

3-е место — Дина Коз-
лова (Абатский район).

КОРОТКО

В Аромашево бодро
отметили День ходьбы

Жители села Аромашево в минувшую
субботу приняли участие во Всероссийс-
ком Дне ходьбы.

Основная идея этого события зак-
лючается в том, чтобы привлечь лю-
дей больше двигаться, выходить на
прогулки и заниматься физической ак-
тивностью на свежем воздухе.

Участие в таких мероприятиях спо-
собствует улучшению здоровья, повыше-
нию настроения и укреплению соци-
альных связей. Важно помнить, что
ходьба — это не только простой способ
передвижения, но и отличная форма
физической активности, которая подхо-
дит для людей всех возрастов.

Все участники события получили гра-
моты, отличное настроение и заряд бод-
рости.

Бердюжский «Водник»
взял футбольную
бронзу

В посёлке Богандинский прошёл фи-
нал первенства области по футболу среди
юношей 2009-2010 годов рождения.

В матче за третье место бердюжский
«Водник» одолел соперников из тюмен-
ской СШ «Тура» — 1:1 (4:3 — по пе-
нальти). У бронзовых призёров, кото-
рых тренирует Евгений Удилов, резуль-
тативно действовали Ержан Капаров,
Дмитрий Кизеров и Матвей Зуев.

В финале команда спортшколы из
Ялуторовска (тренер — Александр Пав-
лов) обыграла «СШ № 2» из Тюменско-
го района — 2:1. Серебряных призёров
привёл к успеху Игорь Мерц.

В Омутинском районе
провели юношеский
турнир по футзалу

В селе Вагай Омутинского района со-
стоялся юношеский турнир по футзалу
памяти тренера Владимира Николаевича
Бодрикова. В нём выступали семь ко-
манд в двух возрастных группах.

В состязаниях младших футболистов
победила местная «Нива-2014» (капитан
команды — Кирилл Карелкин). Сереб-
ро взял омутинский «Рубин». Бронзу зас-
лужила «Нива-2015».

В баталиях старшей груп-
пы лучшим стал «Рубин-
2012» из Омутинского (ка-
питан команды — Степан
Поваров). Серебряные на-
грады добыл «Рубин-2013».
Обе эти дружины трениру-
ет опытный наставник Вя-
чеслав Никонов. Бронзовые
медали оказались у местной «Нивы».

Исетские дзюдоисты
блистали в Упорово

В селе Упорово состоялся областной
турнир по дзюдо среди юношей и деву-
шек. Состязания шли в четырёх возрас-
тных разрядах.

В соревнованиях приняла участие
сборная Исетского района, состоящая из
27 спортсменов. На татами вышли как
опытные, так и совсем юные спортсме-
ны, для которых эти соревнования ста-
ли первым серьёзным испытанием. На-
блюдать за напряжённой борьбой и под-
держивать своих фаворитов пришли не
только тренеры, но и семьи участников,
а также — болельщики, создавая непов-
торимую атмосферу.

В напряжённой борьбе исетские дзю-
доисты продемонстрировали высокий
уровень мастерства, завоевав 13 медалей.
Золото добыли Кирилл Левин, Ермек
Айгиржалов и Виктория Курмашева. В
число призёров также попали Кирилл
Колесов, Никита Черняев, Александр
Волощук, Чингизхан Исильбаев, Кон-
стантин Мякишев, Михаил Новосёлов,
Анастасия Вдовина, Родион Чешков,
Ульяна Карягина и Анна Мякишева.

Вячеслав
НИКОНОВ
Вячеслав
НИКОНОВ
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Футбол —
это космос

Над полями порхали
мячи, а в Тюмень летели…
телеграммы! Лев Яшин,
Игорь Нетто, Никита Си-
монян и другие прослав-
ленные футболисты по-
здравили ребят с вступле-
нием в четырёхмиллион-
ную армию «Кожаного
мяча». Побед и просто
удовольствия от игры по-
желали лётчики-космо-
навты СССР (и среди них
Алексей Леонов — тот са-
мый землянин, что пер-
вым вышёл в открытый
космос).

…А тюменский Всесо-
юзный турнир-1985 от-
кликнулся на эту после-
днюю телеграмму очень
симпатичным совпадени-
ем. В рядах московской
команды «Вымпел» обна-
ружился свой Алёша Лео-
нов. Вот он-то, тёзка и
однофамилец Дважды Ге-
роя Советского Союза,
проявил истинную доб-
лесть в критический мо-
мент матча с «Юностью»
из Казахстана. При счёте
0:2 забил важнейший гол
— и его друзья полетели
впёред как на крыльях
(сравнения с ракетой по-
остерегусь) и добились во-
левой ничьей!

…Что же касается от-
крытой тренировки, кото-
рую провёл для участников
тюменского турнира заслу-
женный мастер спорта
Альберт Шестернёв, то я
назвал бы её «ещё одним
приближением к космосу
большого футбола».

Марш
«Строймаша»

Чего не сделаешь ради
безопасности юных футбо-
листов! Даже незапланиро-
ванный вход-выход, сроч-
но прорезанный в заборе
вокруг стадиона «Строй-
маш».

— «Втык» получил за
такую самодеятельность,
— рассказывает ветеран
тюменского футбола Ана-
толий Карелин (в ту пору
директор спорткомплекса
«Строймаш»). — Ничего,
пережил! А калитка оказа-
лась весьма кстати — не
пришлось нашим гостям-
школьникам по дороге на
матч выходить на проез-
жую часть улицы Индуст-
риальной.

…Что ещё вспоминает-
ся Анатолию Аркадьевичу?
Оказывается, не так уж и
мало. Он признаётся: ког-
да узнал, что стадион за-
вода строительных машин
примет «Кожаный мяч»
всесоюзного масштаба, то
испытал приятный шок.

— Но появились и кое-
какие сомнения… Обеспо-
коились полем: ведь у нас
играли на первенство горо-
да по четырём возрастам с
десяти утра до девяти ве-
чера! Прекратили все мат-
чи на месяц, пригласили
агрономов, подсеяли траву
— и к празднику детского
футбола нашу «поляну» не
узнать. Весь стадион и все
нужные помещения приве-
ли в порядок… Даже Гав-
риил Дмитриевич Качалин

Морякин
и Ко:

наконец-
то шторм

Это толь-
ко сказоч-
ный Старик
Хоттабыч мог
двигать-гнуть
раму фут-
больных во-
рот как ему
вздумается. В
нашем случае
имело место
антиволшеб-
ство: Миша
Морякин из
тюменского
«Ермака» бил
по уменьшен-
ным для этого

возраста воро-
там, а попал в дру-

гие, большие, стояв-
шие неподалеку. Ирония
судьбы без лёгкого пара!

Непруха-невезуха слов-
но преследовала нашу ко-
манду на всём протяжении
первого этапа состязаний.
Но она не расклеилась и
успела показать свою ис-
тинную силу. Прорвало в
матче с туркменским «Бал-
каном» — 5:0 после опос-
тылевшего голевого шти-
ля! Хет-трик сделал Моря-
кин, дубль — Андрей Ба-
шарин.

Нашим пацанам уда-
лось красиво и на побед-
ной ноте завершить тур-
нир. В поединке за итого-
вое 21-е место, со «Спар-
таком» из Липецка, завя-
залась истинно мужская
борьба. Тюменцы повели
в счёте (снова блеснул мет-
ким ударом Миша Моря-
кин), липчане отыгрались
— и всего за несколько
минут до окончания вто-
рой 25-минутки Башарин-
младший, сын тренера
«Ермака», воспользовался
ошибкой голкипера — 2:1.

— Успокоились ребята,
избавились от мандража, —
комментирует из наших
дней Сергей Костенко (он
был тренером-консультан-
том «Ермака» в период
подготовки к турниру). —
Попросили их: просто по-
играйте в свое удоволь-
ствие! И у них получилось.
И в состязании на лучшую
технику и физподготовку
взяли Кубок памяти Ми-
хаила Сушкова… Кто был
лучшим в той команде? Её
капитан Женя Зырянов —
центральный «хав», насто-
ящий боец. Жёсткий, бес-
страшный — пример для
подражания.

…И звёздные
автографы

Решающие матчи про-
шли на «Геологе». «Олим-
пия» из латвийского Дау-
гавпилса и «Факел», пред-
ставлявший белорусский
город Лида, здорово би-
лись за третье место, но не
забили ни разу. А в серии
8-метровых пенальти пре-
успели посланцы Балтики.

Менее упорным оказал-
ся финальный поединок:
«Ширван» из города азер-
байджанских нефтяников
Али-Байрамлы* уверенно
обыграл «Имерети» (Кута-
иси, Грузия) — 4:0. Первый
снайпер соревнований Фа-
риз Гусейнов довёл свой

п о -
хвалил (он
ещё в июле
того года приез-
жал в Тюмень — инспек-
тировать ход подготовки).
Походил по подросшему
газону, сказал: «Будем мо-
литься Богу, чтобы не за-
рядили дожди…» С пого-
дой, однако, повезло.

Неделя группового тур-
нира пролетела на одном
дыхании — по три матча в
день, масса интересного!
Трибуны никогда не пус-
товали. Приходили и
шефы ребячьих команд.
Вот кто у нас, что называ-
ется, дневал и ночевал…

Рад, что мальчишкам у
нас понравилось — слы-
шал от них только добрые
слова. А когда расстава-
лись, «загрузили» их суве-
нирами и вкусностями.
Потом, правда, произош-
ло немного забавное: че-
рез день-два киевский
«Факел» появляется у нас
снова, теперь для стыко-
вой игры. Мол, мы неча-
янно к вам вернулись!

лицевой счет до 11 мячей.
На его долю выпал и пос-
ледний, 244-й гол большо-
го состязания в Тюмени.
Среди наград ждала бом-
бардира и совершенно нео-
быкновенная — поистине
безразмерная бутса от арти-
стов цирка… Это уже один
из фрагментов торжествен-
ного закрытия турнира на
стадионе «Центральный».
Где отдельные аплодисмен-
ты в свой адрес услышали
лучшие игроки — вратарь
Нургельды Ораздурдыев
(«Балкан»), защитник
Юсиф Юсифов («Шир-
ван»), полузащитник Гри-
ша Ковердяев («Звёздочка»,
Новочеркасск Ростовской
области) и нападающий
Юра Кузнецов («Аргунь»,
Краснокаменск Читинской
области).

Как самый юный игрок,
отмечен 8-летний октябрё-
нок, единственный среди
пионеров, — Серёжа Епу-
ряну из молдавского
«Олимпийца». Тот скром-
ный мальчик, что удосто-
ился задушевного разгово-
ра с самим Качалиным под
сенью сосен «Верхнего
Бора». (Пройдут годы, и
Сергей Епуряну станет про-
фессиональным футболис-
том, игроком националь-
ной сборной своей страны,
а потом и тренером).

Не оставили без поощ-
рения и самую многонаци-

Исторический ракурс Очерк подготовил Владимир ТАНКОВ
Фото из личных архивов Александра МИЛЬДУСА

* Сейчас этот город на Шир-
ванской равнине носит на-
звание в её честь — Ширван.

Тюменский
«Ермак»
из школы №50
вместе
с Гавриилом
КАЧАЛИНЫМ
(второй слева)
и Альбертом
ШЕСТЕРНЁВЫМ
(четвертый
слева).
Здесь же
мастер спорта
международно-
го класса
Валентин
ТИМОФЕЕВ,
в ту пору
работавший
в обкоме
ВЛКСМ
(первый слева),
тренер
«Ермака»
Анатолий
БАШАРИН
(первый
справа)
и Сергей
КОСТЕНКО
(второй
справа).

ЭЛИТНЫЙ КЛУБ ПО-СОВЕТСКИ.
    И ЭТО «КОЖАНЫЙ МЯЧ»!I

ональную команду — тад-
жикский «Родничок». Там
играли ребята восьми на-
родностей! Все команды
получили мяч с автогра-
фами знаменитых футбо-
листов.

…Мальчишки расстава-
лись трогательно — уже не
соперники, а только друзья.
И кто-то не скрывал слёз.
Увы, всё хорошее когда-
нибудь кончается. Но все-
гда есть надежда на новую
встречу.

* * *
Напоследок скажу нечто

личное и прочувствован-
ное… Тот грандиозный тур-
нир в августе 85-го был слов-
но бенефисом Бориса Ель-
кина, бессменного руково-
дителя областного штаба
«Кожаного мяча». Один из
ключевых организаторов
уникального для Тюмени со-
бытия, он, судья всесоюзной
категории, был и главным
среди арбитров. И всё уда-
лось по высшему разряду.

Новый вызов для Бори-
са Петровича. Но и время
триумфа, пусть негромко-
го и напрочь лишенного
самодовольства. Добавлю,
что тюменский футбол с
юным лицом очень обязан
этому человеку — мудро-
му, весёлому и невероят-
но талантливому.

Вымпелы,
подаренные
гостями
Анатолию
Карелину.
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Фото ФК «Тюмень»

ЧЕМПИОНСКИЙ ОБЛИК
Футбольная команда «Тюмень-2009» пока что только
начинает раскрываться на спортивной арене. За тур
до финиша сезона чёрно-белые стали чемпионами
Сибирской ЮФЛ-3, победив «Кузбасс-СШОР»
из Кемерово (3:0). Пообщаться с победителями
турнира удалось после заключительной встречи
сезона с омской командой СШОР «Иртыш».
Хозяева завершили её разгромом — 5:2.

После матча…
…на поле стадиона

«Геолог», да и за его сте-
нами, начался футбольный
праздник. Родные и близ-
кие будущих звёзд спорта
готовились поздравлять
обладателей заветных зо-
лотых футболок и тренер-
ский штаб победителей.
Родители записывали па-
мятные видео с напут-
ственными словами и рас-
считывали идеальное ме-
сто для взрыва хлопушки,
придумывали кричалку,
которой встретят своих ге-
роев.

Мандраж усиливался с
каждым новым кругом се-
кундной стрелки. И вот на
площадке перед полем
появляются ребята из чем-
пионской команды: улы-
бающиеся, юные и окры-
лённые. Кажется, в этот
момент в футбольном со-
звездии загорелись новые
звёздочки, но тренер ФК
«Тюмень-2009» уточнил,
что зажглись они ещё в
Кемерово, а в Тюмени ста-
ли ярче сиять.

— Здесь уже ребята по-
нимали, что они чемпио-
ны. Но мы их настраива-
ли на победу, в принци-
пе, достучались, что на
своём поле перед своими
болельщиками нужно вы-
игрывать и радовать роди-
телей. Видите, сколько
родственников пришло на
стадион поддержать (óëû-
áàåòñÿ).

Не только хорошего
спортсмена…

…но и хорошего чело-
века должен воспитать на-
ставник — так считает тре-
нер команды Алексей Се-
менов. Именно он взращи-
вает и закаляет характер
своих подопечных вот уже
5 лет.

— Безразличных у нас
нет (óëûáàåòñÿ). Мы вос-
питываем команду так,
чтобы они не надеялись,
что придут и помогут,
спорт помогает в этом.
Они начинают продумы-
вать свою траекторию на
несколько шагов вперёд,
учатся брать на себя ответ-
ственность при принятии

решений, а если ошибают-
ся — то разрешают ситуа-
цию сами. Несмотря на эту
самостоятельность, мы не
оставляем без внимания
сплочённость коллектива.
Много работаем над тем,
чтобы ребята чувствовали
взаимопомощь и поддер-
жку. В команде вообще не
должно быть негатива.

Возраст нынешних чем-
пионов ЮФЛ-3, пожалуй,
один из самых непростых.
Им 15, то ли всего, то ли
целых, но 15. Совладать с
теми противоречиями и
бунтами, которые свой-
ственны этому возрасту,
может не каждый. Навер-
ное, поэтому и говорят,
что педагог — это призва-
ние.

— Трудности были, —
признался Алексей Бори-
сович. — Мне посчастли-
вилось их взять в 10 лет.
Они были маленькими,
это, в общем-то, и оказа-
лось самым сложным
(ñìå¸òñÿ). Пришлось ста-
вить дисциплину и воспи-
тывать именно футболь-
ных людей. Мы должны
постоянно их мотивиро-
вать, чтобы они вели себя
достойно в быту, на поле.

ФК
«Тюмень-
2009» —
победители
сибирской
ЮФЛ-3.
Октябрь
2024,
Тюмень,
стадион
«Геолог»

Дисциплина должна быть
везде. То есть, да, мы их
где-то ограничивали в на-
чале. Потом ребята услы-
шали меня, и игровая дис-
циплина на поле появи-
лась. И они ведут себя
достойно  и в школе, и в
быту, и в семье.

Судьбоносная встреча
Семенова и команды чёр-
но-белых 2009 случилась в
2019-м. Но при отборе ру-
ководствовались не толь-
ко спортивными навыка-
ми, особое внимание от-
водилось личностным ха-
рактеристикам.

— Коллектив должен
быть одной целью заря-
жен, — подчеркнул тре-
нер. — Это же организм,
который дышит, поэтому
должны дышать вместе,
одним воздухом (óëûáàåò-
ñÿ).

Хоть Семенов и сказал,
что никаких секретов, как
у наставника, у него нет,
один всё-таки удалось раз-
глядеть. Тренер на одной
волне со своими подопеч-
ными. Он может по-доб-
рому пошутить, поймать
забавный момент и дать
необходимую оператив-
ную оценку ситуации. При
таком общении немного
стираются официальные
рамки, но сохраняется ав-
торитет.

Круче, чем бокс…
…оказался футбол для

юного спортсмена, игра-
ющего под номером 7. Всё
успевать и держать баланс
между тренировками,
прогулками, встречами с
друзьями и даже другими
видами спорта — для Ан-
дрея Бушунова непростая
задача, но он отлично
справляется.

— Скажу честно, не все-
гда успеваю всё, что хочет-
ся. Спорт и дисциплина

требуют много времени,
но всё окупается, и это
очень радует. Футболом
занимаюсь 10 лет, а ещё
увлекаюсь боксом. Пер-
чатки надел, как говорит-
ся, по семейным стопам,
когда играла сестра (óëû-
áàåòñÿ). Всё равно бокс не
забросил, иногда прихожу
на тренировки, когда есть
возможность.

Всё же, в боксе ты сам
за себя, или пропускаешь,
или зарабатываешь побе-
ду, нет возможности ра-
зыграться со «своими», но
и у того, и у другого спорта
есть свои прелести. Гово-
ря о футболе, Андрей под-
черкнул именно команд-
ность.

Сезон выдался для все-
го клуба напряжённым,
выдохнуть с облегчением
смогли лишь после побе-
ды, осознавая, что уже
чемпионы, но впереди ещё
один тур, который нельзя
упустить.

— Мы стали чемпиона-
ми, что досрочно — при-
ятно вдвойне. В принци-
пе, у нас были моменты те,
которые мы, так скажем,
уступали и не дотягивали.
Но ничего страшного, по-
том обратно поднялись и
выиграли.

Пока только
футбол…

…в жизни капитана
«Тюмени-2009» Данила
Гутмана, который 9 лет
своей жизни провёл в род-
ном клубе. На достигну-
том не собирается даже
притормаживать, уж не
говоря об остановке. По-
этому на большом поле
«Геолога» капитан чув-
ствовал себя как рыба в
воде.

За минувший сезон ста-
рожилу юношеской ко-
манды запомнился крас-
ноярский «Енисей», пото-
му что они, по словам ге-
роя, показывают хороший
и красивый футбол, давая
возможность сопернику
сделать то же самое.

Тренер
тюменской
команды
Алексей
СЕМЕНОВ

Андрей
БУШУНОВ
и Данил
ГУТМАН

ФУТБОЛ. ПЕРВЕНСТВО РОССИИ.
ЮНОШЕСКАЯ ФУТБОЛЬНАЯ ЛИГА. «СИБИРЬ-3»

ИТОГОВОЕ ПОЛОЖЕНИЕ

И В Н П Мячи О
1 «ТЮМЕНЬ» 18  15  2  1 76-15 47
2 СШ-17 (Томск) 18  13  4  1 64-19 43
3 «ЕНИСЕЙ» (Красноярск) 18  13  3  2 47-17 42
4 «НОВОСИБИРСК» 18  10  3  5 60-18 33
5 «МЕТАЛЛУРГ» (Новокузнецк) 18  8  0  10 23-34 24
6 «БАЙКАЛ» (Иркутск) 18  6  2  10 20-51 20
7 «ДИНАМО-АЛТАЙСКИЙ КРАЙ» 18  5  4  9 26-42 19
8 СШОР «ИРТЫШ» (Омск) 18  5  3  10 29-54 18
9 «АЛТАЙ» (Барнаул) 18  2  2  14 10-66 8

10 «КУЗБАСС-СШОР» (Кемерово) 18  1  1  16 4-46 4

Лучшие бомбардиры Сибирской ЮФЛ-3

Егор ВАСЬКОВ («Тюмень») 20 мячей
Владислав ВАСИН («Новосибирск») 14 мячей
Данил БАЛТРУНАС (СШОР «Иртыш») 12 мячей
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«ТЮМЕНСКАЯ
АРЕНА»

В TELEGRAM

12ОКТЯБРЯ
ХОККЕЙ
OLIMPBET-Чемпионат России. ВХЛ

ДС «Партиком»

«РУБИН» (Тюмень) — «СОКОЛ» (Красноярск)

17:00

ФУТБОЛ
Третья лига

Стадион «Тобол» (Тобольск)

«ТОБОЛ» (Тобольск) — «ШАХТЁР» (Коркино)

16:00

12-13  ОКТЯБРЯ
БАСКЕТБОЛ
Fonbet Высшая лига

СК «Центральный» (Тобольск)

«НЕФТЕХИМИК» (Тобольск) —
    «ДИНАМО-МГТУ» (Майкоп)

17:00

14ОКТЯБРЯ
ХОККЕЙ
OLIMPBET-Чемпионат России. ВХЛ

ДС «Партиком»

«РУБИН» — «МЕТАЛЛУРГ» (Новокузнецк)

19:00

16ОКТЯБРЯ
ХОККЕЙ
OLIMPBET-Чемпионат России. ВХЛ

ДС «Партиком»

«РУБИН» — «ДИНАМО-АЛТАЙ» (Барнаул)

19:00

16-17   ОКТЯБРЯ
БАСКЕТБОЛ
Fonbet Высшая лига

СК «Центральный» (Тобольск)

«НЕФТЕХИМИК» — «ЮЖНЫЙСЛОН» (Ставрополь)

19:00

Болеем за наших!

В Тюмени вновь состоялся Всероссийский
турнир по баскетболу на колясках.
За награды боролись шесть команд
сильных духом людей.

с преимуществом в 21
очко.

— На результате сказа-
лось чрезмерное желание по-
бедить, или вы также вне-
сли коррективы в тактику?

— Конечно, мы проана-
лизировали отрицательные
моменты в своей игре, дос-
конально разобрали дей-
ствия соперника. И первые
двадцать минут встречи всё
решили: 36:13 в нашу
пользу. Матчем за бронзу
я доволен больше всего.

— В символическую
сборную вошёл Илья Пы-
жов. Как оцените его дей-
ствия на турнире?

— Игра с Москвой —
лучший матч в его карь-

ере. 28 очков при очень
высоком коэффициенте
полезности. Он также

Олег МЕЛЕХОВ:

был настоящим лидером
команды и по праву полу-
чил приз лучшему центро-
вому. Илья с каждым го-
дом набирается опыта,
взрослеет. Сейчас он —
один из основных игроков
сборной России.

Хотелось бы отметить и
молодого Руслана Рахма-
туллина, который третий
год в команде. На этом
турнире он уже показал
зрелую игру, в ключевых
матчах проявил характер.
Уверен, скоро и ему най-
дётся место в составе на-
циональной сборной. Это
— наша задача.

— Глядя на результаты
турнира, как вам кажется,
вырос ли уровень мастер-
ства игроков в стране в це-
лом?

СУДЬБУ БРОНЗЫ РЕШИЛИ
    ПЕРВЫЕ 20 МИНУТ МАТЧА

— Конечно. Этому спо-
собствует большое количе-
ство турниров, которые
становятся регулярными.
Также проводят множе-
ство соревнований «3 на
3». Это тоже даёт толчок к
общему развитию игры, и
спортсмены добавляют в
мастерстве.

— К каким соревновани-
ям сейчас готовится коман-
да?

— Нам предстоит чем-
пионат России, который
стартует в конце октября
в Подмосковье. На первом
этапе перед нами стоит
задача попасть в шестёрку
клубов, которые разыгра-
ют медали. А в финальном
раунде будем стремиться в
тройку сильнейших.

Победу одержал клуб
«БасКИ» из Санкт-Петер-
бурга, серебряными при-
зёрами стали казанские
«Крылья Барса». А замк-
нули тройку хозяева пар-
кета — местный «Шанс».

Итоги соревнований
подвёл старший тренер
тюменской команды Олег
Мелехов.

— Результатом я дово-
лен, — подчеркнул Олег
Геннадьевич. — Но путь к
медалям был непростым.
Особенно вторая и третья
игры откровенно не уда-

лись. Но команда набрала
нужную форму к решаю-
щим встречам, и уже их
мы провели на отлично.

Нам хотелось занять
третье место. Для этого
нужно было обыграть сто-
личный «Фалькон» и «Ле-
гион-Югру», наших основ-
ных конкурентов в борьбе
за бронзу. Мы с успехом
это сделали. Правда, на
предварительном этапе
Москве уступили в упор-
ном противостоянии. Но,
когда решалась судьба ме-
далей, уверенно победили




